



Consejo Económico y Social

Distr. general
28 de junio de 2024

Español
Original: inglés

Período de sesiones de 2024

27 de julio de 2023 a 24 de julio de 2024

Acta resumida de la 23ª sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York) el lunes 24 de junio de 2024 a las 10.00 horas

Copresidente: Sr. Ladeb (Vicepresidente) (Túnez)

Copresidente: Sr. Šimonović (Vicepresidente) (Croacia)

Sumario

Tema 12 del programa: Cuestiones de coordinación y de programas y otras cuestiones (*continuación*)

- e) Programa a largo plazo en apoyo de Haití (*continuación*)
- f) Países de África que salen de situaciones de conflicto
- g) Desarrollo sostenible en el Sahel

Mesa redonda: “Soluciones duraderas para los desplazamientos internos”

La presente acta está sujeta a correcciones.

Dichas correcciones deberán presentarse en uno de los idiomas de trabajo. Deberán presentarse en un memorando y también incorporarse en un ejemplar del acta. Las correcciones deberán enviarse lo antes posible a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org).

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



En ausencia de la Sra. Narváez Ojeda (Chile), el Sr. Ladeb (Túnez), Vicepresidente, y el Sr. Šimonović (Croacia), Vicepresidente, ocupan la Presidencia.

Se declara abierta la sesión a las 10.10 horas.

Tema 12 del programa: Cuestiones de coordinación y de programas y otras cuestiones (continuación)

e) Programa a largo plazo en apoyo de Haití (continuación) (E/2024/7)

f) Países de África que salen de situaciones de conflicto

g) Desarrollo sostenible en el Sahel

1. **El Sr. Ladeb** (Copresidente) dice que la reunión se celebra bajo el tema general “Transición del socorro al desarrollo: acciones transformadoras a fin de consolidar la resiliencia, promover soluciones sostenibles y afrontar los retos y las deficiencias para las personas más vulnerables en contextos de crisis”.

2. El mundo se enfrenta a unos niveles de desplazamiento interno sin precedentes, que se han duplicado en los últimos diez años y son en gran medida consecuencia de los conflictos y el cambio climático. Dado que los desplazamientos son cada vez más prolongados, se necesitarán soluciones para asistir a las personas necesitadas y facilitarles la transición del socorro al desarrollo.

3. Exactamente hace dos años, el Secretario General lanzó Agenda de Acción sobre los Desplazamientos Internos, basada en el informe del Panel de Alto Nivel sobre los Desplazamientos Internos y con tres objetivos generales: ayudar a los desplazados internos a encontrar una solución a su desplazamiento; prevenir mejor la aparición de futuras crisis de desplazamiento, y velar por que las personas que actualmente están desplazadas reciban protección y asistencia efectivas. Alcanzar estos objetivos no será fácil y requerirá mayores esfuerzos por parte de todo el sistema de las Naciones Unidas, en estrecha colaboración con los Estados Miembros, la sociedad civil y otros agentes. Para el sistema de las Naciones Unidas, la Agenda de Acción establece una serie de compromisos, todos ellos estrechamente ligados a Nuestra Agenda Común y al llamamiento a la acción del Secretario General en favor de los derechos humanos.

4. Estas iniciativas deben avanzar para ayudar a abordar las causas profundas de los desplazamientos y apoyar a los países y pueblos que se enfrentan a catástrofes recurrentes y conflictos prolongados con vistas a pasar del socorro al desarrollo sostenible, resiliente e inteligente desde el punto de vista climático.

Aunque las intervenciones humanitarias son inevitables para salvar vidas a corto plazo, el objetivo general debe ser sentar unas bases firmes para el desarrollo sostenible.

5. Los asociados presentes en esta reunión, entre ellos organismos de las Naciones Unidas, organizaciones humanitarias y de desarrollo y organizaciones no gubernamentales, podrían ayudar a hacer realidad ese ideal. En el presente debate se estudiarán medidas para fomentar y mejorar la colaboración y complementariedad entre las iniciativas humanitarias, de desarrollo y de paz, con el fin de realmente marcar la diferencia en la vida y los medios de subsistencia de las personas y avanzar hacia el desarrollo sostenible. Las deliberaciones del Consejo también mostrarán ejemplos de actuación conjunta de los agentes de desarrollo, de consolidación de la paz y humanitarios con el objetivo común de reducir las necesidades, la vulnerabilidad y el riesgo. La coordinación entre los Gobiernos, las comunidades locales y los interesados del sector humanitario, de desarrollo y otros será fundamental para el éxito. No se puede seguir actuando como hasta ahora sin correr el riesgo de dejar atrás a millones de personas sumidas en crisis protegidas y sufrimientos agudos.

6. **El Sr. Šimonović** (Copresidente) dice que la reunión es una oportunidad no solo para determinar cómo trabajar conjuntamente para proporcionar ayuda humanitaria inmediata a los más necesitados, sino también para buscar soluciones a medio y largo plazo, entre otras cosas a través de la innovación y las alianzas. Es especialmente preocupante que la reunión se celebre en un contexto de aumento de la intensidad, complejidad y duración de las crisis humanitarias.

7. Las crisis prolongadas, alimentadas especialmente por los conflictos armados, la violencia, la crisis climática y la desigualdad, siguen arrebatando la vida y la dignidad a demasiadas personas. Son demasiados los países donde los conflictos han acabado con los avances en la consecución de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Millones de personas se han visto abocadas a la pobreza extrema y un sufrimiento inimaginable. Por lo tanto, hay que redoblar los esfuerzos para promover la resiliencia y las soluciones sostenibles.

8. Los desplazados internos representan un reto tanto para los Gobiernos como para el tejido social de una sociedad. Según el Observatorio de Desplazamiento Interno, a finales de 2023 hubo 75,9 millones de desplazados internos, un nuevo y lamentable récord.

9. El presente debate ayudará a explicar cómo el desplazamiento puede ser tanto una causa como un efecto de los conflictos, que agravan y exacerban los

riesgos y la vulnerabilidad. Es necesario explorar vías para prevenir estos desplazamientos y desarrollar soluciones duraderas que beneficien a las personas desplazadas, sus comunidades y sus países. Para ello hay que centrarse en cómo adaptar los esfuerzos humanitarios, de desarrollo y de paz para afrontar mejor los retos. También deben tenerse en cuenta las medidas e inversiones que ayuden a promover una mejor prevención, soluciones sostenibles y una recuperación temprana. Además, hay que hacer más para aumentar la resiliencia, entre otras cosas mediante medidas proactivas para reducir las pérdidas humanas y disminuir las tensiones sociales en la medida de lo posible. Solo a través de este tipo de acciones se podrá avanzar en el desarrollo sostenible y preservar los logros alcanzados en materia de desarrollo en los países y comunidades afectados por crisis humanitarias, que con demasiada frecuencia son los que han quedado más rezagados.

10. **El Sr. Rattray** (Jefe de Gabinete de la Oficina Ejecutiva del Secretario General), al pronunciar el discurso inaugural, afirma que todo ser humano, independientemente de sus circunstancias, debe poder vivir con dignidad y seguridad. Sin embargo, los conflictos, el cambio climático, las crisis económicas y los abusos contra los derechos humanos están alejando a decenas de millones de personas de la consecución de los objetivos de desarrollo social y del logro del progreso social, la mejora del nivel de vida y los derechos humanos consagrados en la Carta de las Naciones Unidas. Los desplazamientos forzados son una de las amenazas más graves para el desarrollo sostenible y un fenómeno que con demasiada frecuencia lleva al sistema humanitario más allá de sus límites.

11. El número de personas desplazadas dentro de sus propios países por conflictos, violencia y desastres nunca había sido tan alto como ahora. Los desplazados internos, en su mayoría mujeres y niños, se quedan sin bienes, aislados de sus redes sociales y sus medios de subsistencia y con dificultades para acceder a una vivienda segura y a los servicios básicos. Millones permanecen atrapados en el desplazamiento durante años, algunos incluso durante décadas. Sufren altos niveles de inseguridad alimentaria, así como exclusión social y discriminación. En todo el mundo, uno de cada cinco niños ha vivido en una zona de conflicto o ha huido de ella. En tales situaciones, millones de niños dejan de tener acceso a la educación y a los entornos protectores de las escuelas durante períodos prolongados. Millones de mujeres y niños también dejan de tener acceso a la atención sanitaria y sufren mayores riesgos de contraer enfermedades.

12. Los desplazamientos exponen a las personas, sobre todo las más vulnerables, a riesgos extremos en materia de protección, como la violencia y la explotación sexuales, que a menudo las obligan a recurrir a mecanismos de afrontamiento perjudiciales. Los desplazamientos también pueden tener graves repercusiones en las comunidades locales, al sobrecargar los servicios locales y acelerar la urbanización no planificada. Aunque los desplazados internos han sido definidos en la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible como uno de los grupos con mayor riesgo de quedar rezagados, sus problemas a menudo no se tienen suficientemente en cuenta en la formulación y aplicación de los planes de desarrollo nacionales y locales, así como en las iniciativas de financiación para el desarrollo. Además, la financiación para abordar las causas profundas y el impacto de los desplazamientos suele llegar demasiado tarde. En los casos en los que sí llega, la financiación suele ser insuficiente, impredecible y está mal orientada.

13. Ante estos retos, el Secretario General lanzó en 2022 su Agenda de Acción sobre los Desplazamientos Internos, que estableció el compromiso de las Naciones Unidas de trabajar en estrecha colaboración con un amplio abanico de interesados para prevenir nuevas crisis de desplazamiento, mejorar la protección y la asistencia a los desplazados internos y ayudarlos a encontrar soluciones duraderas. Durante los dos últimos años, los Gobiernos, los organismos de las Naciones Unidas y los asociados han colaborado para impulsar soluciones de desarrollo dirigidas por los gobiernos y atraer mayores niveles de inversión. Tales esfuerzos contribuirán a sentar las bases para la aplicación de soluciones desde el inicio mismo de una crisis de desplazamiento, de modo que se facilitará la transición del socorro al desarrollo.

14. La presente reunión brinda la oportunidad de hacer balance de la situación y debatir los ámbitos críticos que requerirán una atención colectiva de cara al futuro. Entre los elementos clave a este respecto figuran el examen de las causas profundas de los desplazamientos internos, el impulso de soluciones dirigidas por los gobiernos y el refuerzo de la prevención, protección y respuesta humanitaria para las personas cuyas vidas han sido desarraigadas. La adopción de este enfoque contribuirá en gran medida a la aplicación de la Agenda 2030 y el cumplimiento de su promesa de no dejar a nadie atrás.

Mesa redonda: “Soluciones duraderas para los desplazamientos internos”

15. **La Sra. Tobón Yagarí** (Directora de la Unidad para las Víctimas de Colombia), panelista, por

videoconferencia dice que su Unidad para las Víctimas está trabajando incansablemente en Colombia para desarrollar e implementar políticas públicas que garanticen los derechos de las víctimas, entre otras cosas mediante la promoción de medidas institucionales destinadas a abordar los derechos de las víctimas de manera integral y a través del trabajo del Tribunal Constitucional. El Gobierno de Colombia también está buscando soluciones duraderas a los problemas del desplazamiento forzado mediante su plan nacional de desarrollo, dado que el 80 % de la población desplazada vive en la pobreza. En este contexto las soluciones duraderas para los desplazamientos internos son una estrategia de intervención bien acogida que pretende permitir a las víctimas de desplazamientos forzosos integrarse, regresar o reubicarse de forma sostenible.

16. **El Sr. Popowski** (Director General de la Dirección General de Protección Civil y Operaciones de Ayuda Humanitaria Europeas de la Comisión Europea), panelista, dice que el desplazamiento interno es un reto humanitario y de desarrollo que supone una amenaza para la paz y la estabilidad. El desplazamiento tiene un enorme impacto tanto en las personas como en las comunidades. Cuando las personas se desplazan en situaciones de mayor riesgo y vulnerabilidad, necesitan protección, así como acceso a los servicios sociales básicos. Por lo tanto, es necesario un enfoque más holístico en el que entre en juego el nexo entre acción humanitaria, desarrollo y seguridad. Por este motivo, la Comisión Europea sigue apoyando el trabajo del Panel de Alto Nivel sobre los Desplazamientos Internos y desea promover los objetivos de la Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos.

17. Aunque la Unión Europea es uno de los principales donantes en situaciones de desplazamiento forzoso, incluido el desplazamiento interno, la mayor parte de su presupuesto humanitario sigue centrándose en sectores tradicionales, como el alojamiento, la protección, la alimentación, la educación y la atención sanitaria. Así pues, es necesario que se complemente con la labor de los agentes de desarrollo y paz. El reto común para todos es conseguir que el enfoque basado en el nexo sea sistémico a nivel de las Naciones Unidas y más allá.

18. **El Sr. Piper** (Subsecretario General y Asesor Especial del Secretario General sobre Soluciones a los Desplazamientos Internos), panelista, dice que es necesario un enfoque mucho más coherente para gestionar eficazmente el reto de los desplazamientos internos. Sin embargo, tras dos años de aplicación de la Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos, se han logrado avances

significativos en la forma en que el mundo está respondiendo al reto de los desplazamientos.

19. El avance más importante es, sin duda, la implicación y el liderazgo de los Gobiernos en la búsqueda de soluciones para los desplazados internos. Ha empezado a surgir un liderazgo político: una docena de Gobiernos han desarrollado una nueva generación de estrategias nacionales de solución que abordan directamente cómo sacar a los desplazados internos del desplazamiento, aprovechando los activos de desarrollo del Estado. Por ejemplo, los Gobiernos de Nigeria, el Iraq, Somalia, Colombia, Etiopía y Libia se han comprometido a ofrecer vías de solución a más de 8,5 millones de desplazados internos y retornados recientes en los próximos 3 o 4 años, y la meta de los 10 millones está al alcance de la mano. Estos Gobiernos también han asumido compromisos financieros. Así pues, los avances más significativos en la Agenda de Acción han sido realizados por los propios Gobiernos.

20. Más allá de la asistencia humanitaria crítica, la Agenda de Acción compromete a las Naciones Unidas a recurrir a sus recursos para el desarrollo y la consolidación de la paz. Entre los avances importantes en este sentido cabe destacar la creación de un nuevo Fondo de Soluciones para el Desplazamiento Interno, que proporcionará financiación flexible a los equipos de las Naciones Unidas en los países para crear capacidades gubernamentales a nivel nacional y local, reforzar los datos y probar nuevos enfoques. Con financiación inicial de Suiza, Noruega y Alemania, el Fondo ya ha desembolsado 15 millones de dólares a diez países y los resultados son ahora visibles. Con el apoyo de Noruega, la Unión Europea, Francia, Suiza y el Reino Unido, un nuevo Sistema de Asesores de Soluciones está colocando asesores de soluciones en las oficinas de los coordinadores residentes para apoyarlos en sus nuevas funciones de liderazgo.

21. No obstante, es evidente que aún se necesitan más avances, no solo en la prevención de nuevos desplazamientos, sino también en la resolución de los problemas de gobernanza pendientes. Por ejemplo, el Panel de Alto Nivel sobre los Desplazamientos Internos ha dejado claro que un enfoque basado casi exclusivamente en los sectores humanitario y de los derechos humanos es demasiado limitado. Si bien los coordinadores residentes y los coordinadores de asuntos humanitarios, como jefes de los equipos de las Naciones Unidas en los países, pueden tratar de aunar hasta cierto punto todas las piezas móviles, la tarea es mucho más difícil si los Estados Miembros reman en una dirección diferente a escala mundial. Por ello, el Secretario General propuso, en su Agenda de Acción, que se estableciese un foro para el diálogo permanente sobre

desplazamientos internos a escalas regional y mundial, en el que los Gobiernos pudiesen compartir sus éxitos y desafíos y articular sus necesidades y expectativas, y donde el sistema de las Naciones Unidas y las instituciones financieras internacionales pudiesen informar colectivamente sobre los avances y retrocesos. El Grupo de Amigos de la Plataforma sobre el Desplazamiento por Desastres podría convertirse en el núcleo de un futuro foro de este tipo, pero hasta la fecha los avances en su creación han sido pocos.

22. Por último, el reto pendiente más importante está relacionado con la financiación. Una mejor inversión en ámbitos como los medios de subsistencia, la educación y la documentación aportará soluciones antes y con mayor facilidad. Sin embargo, para llegar a escala será necesario encontrar una forma de obtener financiación para el desarrollo adicional para subvenciones. Destinar el 10 % del equivalente del gasto humanitario a la financiación para el desarrollo para crear soluciones será una buena meta.

23. **El Sr. Rajasingham** (Director de la División de Coordinación de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios), panelista, dice que el Comité Permanente entre Organismos ha encargado un examen independiente para evaluar la respuesta humanitaria a los desplazamientos internos y ha formulado recomendaciones sobre cómo hacer que esa respuesta sea más eficaz, en particular con respecto a sentar las bases de soluciones duraderas. El examen, finalizado en marzo de 2024, resalta la necesidad de hacer más y mejor, y concluye que las Naciones Unidas deberían ser más rápidas, menos descoordinadas y más sensibles a las prioridades y necesidades específicas de los desplazados internos. Las Naciones Unidas también deberían hacer más para ayudar a los desplazados internos a volver a ser autosuficientes, en lugar de alimentar la dependencia de la ayuda humanitaria.

24. Algunas de las deficiencias que se especifican en el examen reflejan fallos en las respuestas humanitarias, en particular la tendencia a centrarse demasiado en la oferta en lugar de dar prioridad a las necesidades reales de las poblaciones afectadas. Para abordar las deficiencias más generales de las respuestas humanitarias, en 2023 se pusieron en marcha dos iniciativas de reforma: en el marco de la primera, cuatro países (el Níger, Filipinas, Sudán del Sur y Colombia) están experimentando con nuevos modelos de coordinación y respuesta basados en la implicación comunitaria y orientados a las prioridades de las poblaciones afectadas; la otra es una iniciativa para aligerar y simplificar los engorrosos procesos asociados al ciclo de programación humanitaria. Sobre la base de esas iniciativas, el examen del Comité Permanente entre

Organismos ofrece una importante oportunidad para mejorar la vida de las personas desplazadas.

25. A raíz de su examen, el Comité Permanente entre Organismos acordó proponerse cinco objetivos: a) lograr que el sistema del Comité Permanente entre Organismos preste una atención más sistemática a las situaciones de desplazamiento; b) tomar medidas sistemáticas para situar a los desplazados internos, junto con otras poblaciones afectadas, firmemente en el centro del diseño y la ejecución de las respuestas humanitarias; c) buscar soluciones duraderas al desplazamiento desde las primeras fases de las respuestas humanitarias, entre otras cosas mediante la priorización de intervenciones que contribuyan a la autosuficiencia de los desplazados internos y sienten las bases para soluciones impulsadas por el desarrollo, como los programas de ayudas en efectivo con múltiples fines o el acceso a la documentación civil; d) velar por que las respuestas humanitarias sean más sensibles a las necesidades específicas de los desplazados internos, sobre todo en lo que se refiere a los riesgos de protección a los que son especialmente vulnerables; y e) reforzar el liderazgo, la autoridad y la capacidad de los coordinadores residentes y los coordinadores de asuntos humanitarios con vistas a abordar las cuestiones relacionadas con los desplazados internos.

26. El Comité Permanente entre Organismos está ultimando una respuesta de la administración al examen, con una amplia gama de medidas concretas para alcanzar los objetivos. Sin embargo, al igual que en cuestiones humanitarias más amplias, el Comité Permanente entre Organismos conviene en que la comunidad humanitaria solo puede ser una parte de la solución. Una respuesta eficaz y sostenible precisa que los Gobiernos de los países afectados hagan suyo el impulso de las soluciones; que los agentes de desarrollo sean menos reacios al riesgo e intervengan antes, y que los donantes adopten reformas que faciliten la colaboración entre los agentes humanitarios y de desarrollo, en lugar de crear incentivos que los separen. La comunidad internacional debe convertir en acciones las conclusiones del examen del Comité Permanente entre Organismos: se lo debe a los más de 75 millones de desplazados internos de todo el mundo.

27. **La Sra. Bechdol** (Directora General Adjunta de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura), panelista, por videoconferencia dice que desea compartir algunas medidas prioritarias que podrían generar un cambio real. En primer lugar, es necesario un mayor compromiso por parte de todos para mejorar la coordinación en todo el sistema de las Naciones Unidas. Es hora de prescindir de los viejos modelos competitivos. Los asociados

operacionales, las instituciones financieras y los Gobiernos nacionales deben colaborar para ofrecer mejores resultados a los desplazados internos. En segundo lugar, la agricultura es el puente en la respuesta humanitaria y de desarrollo tradicional, como punto de entrada que conecta las medidas fundacionales a corto plazo con las soluciones de desarrollo a más largo plazo. Aunque las agencias humanitarias satisfacen las necesidades inmediatas de muchos desplazados internos, para romper el ciclo de dependencia los desplazados internos necesitarán oportunidades para reconstruir sus medios de subsistencia y avanzar hacia la autosuficiencia lo antes posible, en particular en situaciones prolongadas.

28. Es sorprendente que muchos desplazados internos sean de hecho agricultores, pero no puedan permitirse alimentarse a sí mismos ni a sus familias. En lugar de proporcionar ayuda humanitaria tradicional a los desplazados internos, a menudo resulta más costoeficaz suministrarles semillas de alta calidad adaptadas al contexto local, vacunas y piensos para animales, y equipos de pesca. El mismo principio se mantiene incluso en la mayor crisis de desplazamientos internos del mundo, en el Sudán, especialmente durante la temporada de siembra.

29. Los desplazados internos quieren soluciones a más largo plazo que les permitan reconstruir una vida digna. Para ello habría que invertir en actividades de resiliencia comunitaria que contribuyan a salvar la distancia entre las necesidades básicas y los planes de desarrollo más amplios.

30. **La Sra. Daniels** (Directora General Adjunta de Operaciones de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)), panelista, dice que el aumento sin precedentes del número de desplazados internos ha ido acompañado de una serie de esfuerzos mundiales de reforma, marcos e iniciativas normativas, lo cual ha dado lugar a la importante percepción de que la crisis de los desplazamientos no se puede resolver de manera sostenible únicamente mediante la asistencia humanitaria.

31. La amplia gama de servicios y asistencia necesarios para lograr soluciones duraderas también se ha puesto de relieve en un reciente informe de la OIM, en el que se constata que los desplazados internos con un refugio o vivienda adecuados tienen el doble de probabilidades de disponer de ingresos estables, y que los desplazados por la sequía tienen 20 veces menos de probabilidades de regresar a sus hogares. El informe ha dejado claro que las soluciones seguras y duraderas requieren una amplia colaboración con los interesados locales. Por tanto, cualquier planteamiento debe situar a

las poblaciones afectadas por el desplazamiento en el centro de las iniciativas.

32. Sin embargo, a pesar del creciente consenso sobre el enfoque correcto, sus principios aún no se han trasladado suficientemente a la práctica. Lamentablemente el enfoque impulsado por el sector humanitario a menudo no logra captar ni responder eficazmente a la forma en que las personas expresan sus necesidades y objetivos. Se necesitan nuevos modelos que, entre otras cosas, den prioridad a la adaptación al contexto local, la potestad y las respuestas integradas en todos los sectores; sitúen a las poblaciones afectadas en el centro de la respuesta; hagan hincapié en la conexión entre las estrategias locales y las más amplias; y creen consenso a lo largo de la brecha entre acción humanitaria y desarrollo.

33. La planificación basada en la comunidad de la OIM es un ejemplo de metodología que hace hincapié en la participación de la comunidad en los procesos de planificación y adopción de decisiones. Esta metodología ha demostrado su eficacia para coordinar las actividades y adaptar las respuestas al contexto local, así como para integrar las actividades humanitarias, de recuperación y de desarrollo en un enfoque centrado en la comunidad. Por ejemplo, se han logrado avances significativos en el Sudán del Sur, el Iraq, Somalia, Etiopía y Ucrania, donde la planificación comunitaria ha logrado reunir a diversos sectores. Al permitir a las comunidades que tomen sus propias decisiones, se autoorganicen y defiendan sus necesidades, la planificación comunitaria aborda los problemas de forma holística y no en sectores aislados.

34. Tres puntos clave derivados del enfoque de planificación basado en la comunidad pueden ayudar a mejorar las respuestas y aumentar los impactos. En primer lugar, es necesario invertir en la creación y el mantenimiento de redes a largo plazo dentro de las comunidades. Ello implica abordar la desconfianza profundamente arraigada y garantizar que el compromiso sea coherente y fiable, no solo cuando una crisis ocupe un lugar destacado en la agenda internacional. La creación de confianza requiere un compromiso a largo plazo y un diálogo continuado. En segundo lugar, la asistencia estructurada en torno a planes basados en zonas e impulsados por la comunidad, que sean holísticos y no estrictamente sectoriales, podría captar las prioridades de las comunidades sin filtros. En tercer lugar, es necesario replantearse los parámetros tradicionales del sistema estatal y reconocer que las operaciones suelen tener lugar en comunidades en las que a la distancia geográfica de las capitales nacionales se suman diferencias étnicas, religiosas, económicas y políticas. En tales situaciones es esencial

contar con enfoques alternativos, como alianzas con agentes locales, autoridades de las demarcaciones administrativas más pequeñas, grupos de base y miembros de la comunidad. Esas iniciativas adaptadas al contexto local son vitales para reconstruir el contrato social con las comunidades desplazadas.

35. **La Sra. Betancur** (Relatora Especial sobre los derechos humanos de los desplazados internos), panelista, dice que desea presentar tres recomendaciones que podrían ayudar a establecer en mayor medida las condiciones para encontrar soluciones duraderas a los desplazamientos internos.

36. En primer lugar, abordar las causas profundas del desplazamiento contribuye a la consecución de soluciones duraderas y la prevención de nuevos o ulteriores desplazamientos. Para ello será necesario un enfoque polifacético en el que el Estado desempeñe un papel fundamental, ya que proteger a los desplazados internos en su calidad de ciudadanos es una responsabilidad primordial de las autoridades nacionales. En general, es necesario trabajar más en la prevención de conflictos y en la construcción y el sostenimiento de la paz y la reducción de la violencia.

37. En segundo lugar, las soluciones duraderas a los desplazamientos internos deben incluir el restablecimiento de los derechos de los desplazados internos. Sin embargo, es necesario vigilar el acceso a los derechos y garantizar la rendición de cuentas. Cuando se les consulta realmente, los desplazados internos pueden ayudar a mejorar y perfeccionar las leyes, los marcos políticos y la programación operacional.

38. En tercer lugar, es importante tener en cuenta que los desplazados internos y las comunidades afectadas por el desplazamiento pueden obtener otros beneficios a través de la participación, como una mayor confianza de la comunidad, la reducción de las tensiones intracomunitarias y la identificación con los procesos y los resultados.

39. En cuarto lugar, podría crearse un foro con múltiples interesados sobre el desplazamiento interno para fomentar el diálogo y la cooperación en la aplicación de los Principios Rectores de los Desplazamientos Internos. Dicho foro debería estar abierto a los Estados, los mecanismos, órganos, organismos, fondos y programas de las Naciones Unidas, las organizaciones intergubernamentales y regionales, las instituciones nacionales de derechos humanos, el mundo académico y los expertos en desplazamientos internos, las organizaciones no gubernamentales y los desplazados internos.

40. En conclusión, se necesitan medidas concretas para traducir en resultados tangibles el compromiso de los Objetivos de Desarrollo Sostenible de no dejar atrás a los desplazados internos. Mediante la priorización de los derechos humanos y el fomento de la colaboración, las comunidades no solo sobrevivirán, sino que prosperarán a pesar de los retos que plantean los conflictos, la violencia, los desastres, el cambio climático y otros factores impulsores de los desplazamientos.

41. **El Sr. Mazou** (Alto Comisionado Auxiliar para las Operaciones de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR)), panelista, dice que en los dos últimos años se han conseguido enormes logros al conseguir que el desplazamiento interno se considere no solo una cuestión humanitaria, sino también una crisis que puede y debe resolverse mediante planteamientos de desarrollo. De cara al futuro, será importante movilizar más recursos para el desarrollo, reforzar un liderazgo coherente, mejorar la recopilación y el uso de datos y aumentar la participación de los desplazados internos en el desarrollo de programas en su beneficio.

42. El ACNUR ha elaborado un plan quinquenal que consiste en medidas gubernamentales, impulsadas por la protección y dirigidas por las acciones de los propios desplazados internos para lograr soluciones sostenibles. Entre las características importantes del plan cabe destacar un planteamiento integrado y multisectorial, que requiere una fuerte coordinación y colaboración, y la recopilación, análisis y uso de datos socioeconómicos exhaustivos para sustentar el trabajo conjunto en busca de soluciones.

43. Los desplazados internos deben integrarse en los planes de desarrollo nacionales y locales, y la financiación de donantes y asociados para el desarrollo debe ajustarse a dichos planes. La colaboración con las instituciones financieras internacionales, los bancos multilaterales de desarrollo, los donantes bilaterales y el sector privado también es esencial para avanzar en la inclusión de los desplazados internos y acelerar las soluciones duraderas, y la participación y el empoderamiento de la comunidad están en el centro de esas soluciones. A menudo se precisan reformas jurídicas, en materia de políticas e institucionales para garantizar que las autoridades competentes atienden adecuadamente las necesidades específicas de los desplazados internos. El apoyo a las autoridades en el desarrollo y la aplicación de marcos adecuados promueve los derechos de los desplazados internos.

44. Existe una necesidad colectiva de basarse en lo que ha funcionado sobre el terreno y adaptar y

amplificar los éxitos locales, bajo la dirección de las autoridades locales y nacionales y con la participación de agentes humanitarios, de desarrollo y de paz plenamente comprometidos que trabajen conjuntamente con los agentes de la comunidad. El éxito no se mide únicamente en cifras, sino en soluciones sostenibles que resuelvan los problemas de protección y permitan a las personas que fueron desplazadas internas participar en todos los aspectos de la vida en pie de igualdad con los demás ciudadanos y construir un futuro resiliente. Si bien se ha avanzado algo en ese sentido, aún queda mucho por hacer.

45. **La Sra. Donli** (Directora del Gender Equality, Peace and Development Centre de Nigeria), panelista, dice que la crisis ocasionada por la insurgencia de Boko Haram ha provocado el desplazamiento interno de más de 2,4 millones de personas en Nigeria. En un primer intento de encontrar soluciones duraderas, los gobiernos de los estados de Borno, Adamawa y Yobe, donde aún hay 2,1 millones de desplazados internos, lamentablemente no han incorporado las lecciones aprendidas del Marco de Soluciones Duraderas para los Desplazados Internos del Comité Permanente entre Organismos, la Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos, la Convención de la Unión Africana para la Protección y la Asistencia de los Desplazados Internos en África y la política nacional del Gobierno de Nigeria. Por ejemplo, a algunos desplazados internos de los tres estados se les ha permitido regresar a “ciudades guarnición”, con perímetros más allá de los cuales no se les permite viajar. Tales restricciones, unidas a la falta de infraestructuras y servicios básicos, como escuelas y hospitales, les han privado de toda esperanza de llevar una vida digna. Por ello, muchos han decidido abandonar esas comunidades y regresar a campamentos no oficiales y comunidades de acogida.

46. Tras el fracaso de esa política, los gobiernos de los tres estados han puesto en marcha estrategias más afines a las soluciones duraderas. Sin embargo, se prevé que la aplicación de cada estrategia costará miles de millones de dólares, por lo que lamentablemente habrá un gran déficit de financiación. En nombre del Gobierno de Nigeria, la oradora hace un llamamiento a los asociados para el desarrollo multilaterales, bilaterales y de otro tipo para que ofrezcan apoyo financiero para las estrategias propuestas.

47. Por último, los responsables de la formulación de políticas y la adopción de decisiones financieras a nivel nacional deben incorporar las opiniones de las comunidades locales en la formulación de políticas y decisiones financieras, ya que las propias comunidades disponen de los conocimientos especializados que

pueden ayudar a encontrar soluciones y porque la participación de la comunidad aumenta la legitimidad de cualquier decisión que se tome. Por ello, nunca se insistirá lo suficiente en la importancia de los programas de participación de la comunidad.

48. **La Sra. Noda** (Subsecretaria General, Administradora Auxiliar y Directora de la Oficina de Crisis del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)), panelista, afirma que en la transición del socorro al desarrollo el objetivo último es reanudar el desarrollo sostenible a más largo plazo. Sin embargo, la consecución de ese objetivo lamentablemente brilla por su ausencia en las políticas que tratan de abordar los desplazamientos internos. Los desplazados internos deben recibir apoyo como ciudadanos desplazados, no como meros beneficiarios de la ayuda. La ruptura del contrato social entre los Estados y la ciudadanía es lo que hace que los desplazados internos queden rezagados. Dichas personas suelen pasar años sin servicios sociales básicos, protección social o trabajo digno y no pueden ejercer sus derechos como ciudadanos en pie de igualdad o como agentes de progreso dentro de sus comunidades. Solo se alcanzarán soluciones duraderas y viables para los desplazados internos si son tratados como ciudadanos.

49. Es insostenible tratar el desplazamiento de personas como una crisis humanitaria cuando el desarrollo es la única solución verdadera. Por consiguiente, hay que abordar las causas profundas que empujan a la gente a dejarlo todo atrás y transformar de la teoría a la práctica el nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz. Para ello, la ayuda humanitaria a corto plazo debe combinarse con iniciativas de desarrollo y paz a largo plazo. El PNUD acoge con beneplácito los llamamientos a favor de un cambio rotundo hacia soluciones dirigidas por los gobiernos y orientadas al desarrollo. Entre otras iniciativas, el PNUD está trabajando con los Gobiernos, las autoridades locales y otros asociados para desarrollar soluciones duraderas. Su objetivo es integrar las respuestas a los desplazamientos internos en los planes de desarrollo nacionales y locales y está apoyando al Gobierno en el establecimiento de marcos nacionales de financiación integrados.

50. El PNUD pide que se renueve la atención prestada a los desplazamientos internos como un desafío clave para el desarrollo, en particular en el contexto de la aceleración de las medidas para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible y llegar a los más rezagados, incluidos los desplazados internos.

51. **El Sr. Widmer** (Observador de Suiza) dice que la comunidad internacional debe combinar los instrumentos humanitarios, de desarrollo y de paz de modo coherente. De este modo, podría avanzar hacia soluciones sostenibles que restablezcan los derechos fundamentales y eviten situaciones prolongadas de desplazamiento en las que las poblaciones desplazadas sigan dependiendo de la ayuda humanitaria durante años. Sin embargo, las posibles soluciones a los desplazamientos internos varían en función de factores como la edad, el sexo o la discapacidad de la persona, que también deben tenerse en cuenta con medidas específicas. Prevenir los desplazamientos internos y encontrar soluciones es una tarea a largo plazo que requiere la atención de todos los interesados, desde el ámbito mundial al local.

52. **El Sr. Løvold** (Observador de Noruega) dice que es más importante que nunca encontrar soluciones duraderas a las numerosas situaciones de desplazamiento interno en todo el mundo. La implicación nacional y el liderazgo político son fundamentales a este respecto, ya que los Gobiernos tienen la responsabilidad de proteger a sus pueblos, prestar servicios y garantizar un desarrollo inclusivo. Sin embargo, como la mayoría de las situaciones de desplazamiento interno se producen en contextos complejos y difíciles, sigue siendo necesario el apoyo de la comunidad internacional. Los coordinadores residentes y los equipos de las Naciones Unidas en los países desempeñan un papel crucial a la hora de facilitar ese apoyo en muchos países. Las Naciones Unidas deben trabajar de forma mancomunada mediante una respuesta conjunta en colaboración con otros actores pertinentes.

53. Si bien la respuesta humanitaria a los desplazamientos internos puede sentar las bases de las soluciones, a largo plazo los agentes de desarrollo deben redoblar sus esfuerzos mediante un compromiso acelerado y reforzado. Encontrar soluciones a las situaciones prolongadas de desplazamiento interno suele requerir un apoyo al desarrollo ampliado y a largo plazo. Construir comunidades e infraestructuras resilientes es la clave para evitar situaciones en las que la gente se vea obligada a huir de sus hogares en primer lugar. Se debe hacer más en ese sentido.

54. Queda un largo camino por recorrer para revertir el creciente número de desplazados internos por conflictos, violaciones de los derechos humanos, desastres naturales y el cambio climático. En vista de la magnitud de estos retos, Noruega ha contribuido al Fondo de Soluciones para el Desplazamiento Interno.

55. El Panel de Alto Nivel sobre los Desplazamientos Internos, la Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos y el Asesor Especial sobre Soluciones a los Desplazamientos Internos han creado un impulso positivo, que debe continuar. El Relator Especial sobre los derechos humanos de los desplazados internos también sigue desempeñando un papel decisivo. En las situaciones de emergencia, varios organismos de las Naciones Unidas realizan un importante esfuerzo operacional en apoyo de los desplazados internos. Sin embargo, para lograr resultados positivos, las Naciones Unidas deben contar con un enfoque respecto del desplazamiento interno mejorado, integrado y que abarque todo el sistema e incluya una mayor participación de los agentes de desarrollo.

56. **La Sra. Wong** (Estados Unidos de América) dice que su país sigue comprometido con la satisfacción de las necesidades de los desplazados internos, desde la búsqueda de soluciones a los desplazamientos prolongados hasta la prevención de nuevos desplazamientos y la mejora de la asistencia y la protección de las personas desplazadas de forma reciente o reiterada por conflictos o desastres. Es necesario acelerar un enfoque más coherente en el que los agentes humanitarios, de desarrollo y de paz trabajen conjuntamente con los gobiernos nacionales y locales, los bancos multilaterales de desarrollo, el sector privado y, ante todo, los propios desplazados internos. Este planteamiento global es un elemento clave en la aplicación de dos importantes políticas nacionales —la Ley sobre fragilidad mundial y la Estrategia de los Estados Unidos para prevenir conflictos y promover la estabilidad— y un paso necesario para situar las voces de los desplazados internos y sus necesidades según lo que ellos determinen en el centro del trabajo en contextos frágiles y afectados por conflictos.

57. La Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional trabaja en la transición de la ayuda humanitaria al desarrollo económico en dos zonas geográficas concretas con gran presencia de desplazados internos. Estas reformas internas son importantes, pero es la coherencia entre donantes, gobiernos y otros asociados en todo nexo entre la acción humanitaria, la asistencia para el desarrollo y la consolidación de la paz lo que impulsará las soluciones duraderas.

58. La ausencia de soluciones duraderas a menudo hace que los desplazados internos dependan de la ayuda humanitaria, que por sí sola no es la respuesta. Tomar medidas colectivas para aunar recursos de todo el espectro de la ayuda humanitaria, el desarrollo y la paz podría ayudar a empoderar a los desplazados internos

para que alcancen soluciones y vivan con dignidad y resiliencia. La oradora pregunta a los panelistas cómo incluir a las comunidades locales y al sector privado en estas iniciativas.

59. **La Sra. O'Malley** (Reino Unido) dice que para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible y llegar a los más vulnerables, incluidos los desplazados internos, las necesidades humanitarias a lo largo del tiempo tendrán que disminuir en lugar de aumentar. Para ello será urgente pasar de gestionar las crisis y reaccionar ante ellas a anticipar y reducir su impacto y, en la medida de lo posible, prevenirlas por completo. Afortunadamente este cambio ya está en marcha y el Reino Unido está haciendo su propia contribución en tres ámbitos principales.

60. En primer lugar, el Reino Unido está fomentando las asociaciones entre los agentes humanitarios, de desarrollo, de consolidación de la paz y climáticos con el fin de aumentar el impacto de las inversiones y reducir la duplicación de recursos limitados, entre otras cosas mediante el apoyo a los coordinadores residentes de las Naciones Unidas facultados para ello. Las orientaciones relativas a construir un futuro mejor, presentadas en el 28º período de sesiones de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, marcaron la dirección de los programas y las inversiones que estaban vinculados, estratificados y secuenciados para reforzarse entre sí y fundamentarse en los impulsores de los conflictos y los riesgos climáticos.

61. En segundo lugar, el Reino Unido está utilizando su posición como donante y miembro del consejo de instituciones financieras internacionales y del Fondo Verde para el Clima para desbloquear el acceso a la financiación climática, incluso en Estados frágiles y afectados por conflictos con altos niveles de desplazados internos. El reciente anuncio por parte del Fondo Verde para el Clima de un plan acelerado de inversiones para Somalia, previsto en 100 millones de dólares en 2024, supone un avance importante y el mismo enfoque debería aplicarse pronto a otros Estados frágiles y afectados por conflictos.

62. En tercer lugar, el Reino Unido da prioridad a la colaboración con los agentes locales y las comunidades afectadas por el cambio climático, incluidos los desplazados internos. La mayor parte de la financiación para la adaptación al cambio climático no sale de las capitales, lo cual significa que no llega a los más vulnerables. Las fuentes de financiación de la lucha contra el cambio climático deben mostrar una mayor flexibilidad para facilitar alianzas locales más sólidas, sobre todo en contextos con un elevado número de

desplazados internos. Por ejemplo, en Sudán del Sur, el Reino Unido financia estrategias de subsistencia resilientes al clima para mejorar la seguridad alimentaria, reducir la dependencia de la ayuda humanitaria y fomentar la autosuficiencia entre los desplazados. Estas estrategias son más eficaces cuando las comunidades locales y las poblaciones afectadas desempeñan un papel fundamental y cuando los Gobiernos prestan servicios. La oradora desea saber más sobre las próximas oportunidades de debatir estrategias relacionadas con los desplazados internos, incluida la forma de cumplir la Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos.

63. **El Sr. Sahraoui** (Observador de Argelia) dice que, si bien el desplazamiento interno sigue siendo uno de los retos mundiales más acuciantes, la aplicación de la Agenda 2030 ofrece una oportunidad única para abordar sus causas profundas. Sin embargo, la promesa de no dejar atrás a los desplazados internos, como uno de los grupos más vulnerables, queda lejos de la realidad para muchos de ellos. En el contexto de las iniciativas de desarrollo sostenible para ayudar a los desplazados internos, las medidas prioritarias deben incluir garantizar su acceso a los servicios básicos, crear oportunidades económicas para ellos y reforzar la gobernanza local.

64. Una estrategia clave para Argelia es la inclusión sistemática de los desplazados internos en la planificación del desarrollo como complemento de las iniciativas humanitarias. Este enfoque contribuye a garantizar que los desplazados internos puedan participar activamente en la configuración de su futuro.

65. De cara al futuro, la comunidad internacional debe centrarse en reforzar la coordinación entre los agentes humanitarios y de desarrollo, mejorar las capacidades nacionales de respuesta al desplazamiento y garantizar que las soluciones sean impulsadas por las propias comunidades desplazadas.

66. Por último, de las iniciativas para aumentar el impacto de los esfuerzos humanitarios y de desarrollo se desprenden tres lecciones clave: a) la importancia de un compromiso temprano y sostenido por parte de los agentes de desarrollo en las soluciones a los desplazamientos; b) la necesidad de una financiación plurianual flexible que salve la brecha entre acción humanitaria y desarrollo, y c) el papel fundamental de los datos y las pruebas a la hora de fundamentar las decisiones en materia de políticas y programación.

67. **El Sr. Popowski** (Director General de la Dirección General de Protección Civil y Operaciones de Ayuda Humanitaria Europeas de la Comisión Europea), dice que la dependencia completa de la ayuda humanitaria no

es una solución sostenible para el desplazamiento. Los Gobiernos y otros agentes, como los bancos y el sector privado, deben poner de su parte para ayudar a crear empleo, entre otras cosas facilitando el acceso al microcrédito. Un enfoque basado en el nexo es indispensable para el éxito de esas soluciones duraderas.

68. **El Sr. Piper** (Subsecretario General, Asesor Especial sobre Soluciones a los Desplazamientos Internos), en respuesta a la pregunta del representante de los Estados Unidos de América sobre la inclusión del sector privado en las soluciones duraderas, dice que muchos países tienen un enorme potencial para que las alianzas con el sector privado desarrollen sus viviendas. Por ello, el orador recientemente ha empezado a trabajar con la Corporación Financiera Internacional del Grupo Banco Mundial para planificar un diálogo con colaboradores del sector privado sobre el desarrollo de viviendas. Algunos países también están aprovechando las fuerzas del mercado con vistas a dar a la gente tierras que luego podrían vender para construir casas o donar tierras a los desplazados internos a cambio de inversiones en las comunidades locales. Sin embargo, podría y debería hacerse más para fomentar la participación del sector privado en tales iniciativas.

69. En respuesta a la pregunta del representante del Reino Unido sobre las próximas oportunidades para debatir estrategias de desplazamiento interno, el orador dice que la Comisión de Consolidación de la Paz celebrará un evento la próxima semana en el que los desplazados internos estarán muy implicados gracias al liderazgo del Consejo Económico y Social. El próximo foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible también celebrará un acto paralelo organizado por el PNUD sobre el desplazamiento interno. Además, las reuniones anuales de 2024 del Grupo Banco Mundial y del Fondo Monetario Internacional podrían brindar la oportunidad de reflexionar sobre cómo financiar soluciones al desplazamiento interno.

70. Aunque todavía no está claro si se mencionará a los desplazados internos en la próxima declaración de la Cumbre del Futuro, cabe esperar que la importancia de las medidas de desarrollo para ellos se incluya en el texto de la próxima resolución sobre la revisión cuatrienal amplia de la política relativa a las actividades operacionales del sistema de las Naciones Unidas para el desarrollo. El orador espera que la resolución establezca también el foro propuesto por el Secretario General para un diálogo permanente sobre los desplazamientos internos a niveles regional y mundial.

71. **El Sr. Rajasingham** (Director de la División de Coordinación de la Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios) dice que las soluciones duraderas deben

estar impulsadas por la comunidad y que los agentes locales deben estar empoderados para dirigir la aplicación de las respuestas mediante alianzas innovadoras con las autoridades locales y los equipos locales de respuesta de primera línea. Los coordinadores residentes desempeñan un papel clave a la hora de reunir a los agentes humanitarios, de desarrollo y de paz necesarios para apoyar a los Gobiernos en la búsqueda de soluciones a los retos determinados por la respuesta local de los desplazados internos.

72. **La Sra. Betancur** (Relatora Especial sobre los derechos humanos de los desplazados internos) dice que deben mantenerse los importantes progresos realizados en el desarrollo de mecanismos de financiación innovadora para los desplazados internos. Abordar las causas profundas del desplazamiento es crucial para el éxito de soluciones duraderas, al igual que escuchar a los desplazados internos y vigilar el disfrute de sus derechos. Para ello, es necesario invertir más en apoyar a las organizaciones no gubernamentales y de otro tipo que trabajan con desplazados internos para satisfacer sus necesidades.

73. **La Sra. Bechdol** (Directora General Adjunta de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura), por videoconferencia, afirma que debe hacerse todo lo posible para evitar que se produzcan situaciones de desplazamiento interno, entre otras cosas mediante estrategias de medidas anticipatorias. En un contexto de fenómenos meteorológicos sin precedentes, estas estrategias deben centrarse en los sistemas de alerta temprana y la mejora de los análisis de riesgos. Junto a estas iniciativas basadas en datos, también será importante trabajar con los Gobiernos, los líderes nacionales, el sector privado y los asociados locales en planes de acción acordados previamente con financiación preasignada. Dado que a este respecto se necesitarán mecanismos de financiación más flexibles y creativos, la oradora acoge con beneplácito las iniciativas que ya se están realizando para establecerlos.

74. **La Sra. Daniels** (Directora General Adjunta de Operaciones de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM)) dice que en 2050 habrá 216 millones de desplazados internos debido a la crisis climática. Los datos muestran que los efectos del clima hacen veinte veces menos probable que los desplazados internos regresen a sus hogares. Por tanto, los planes de adaptación al cambio climático pueden desempeñar un papel muy importante a la hora de prevenir nuevos desplazamientos y poner fin a los ya existentes.

75. La oradora desea mencionar tres últimos puntos que aún no se han tenido en cuenta: el compromiso de

la diáspora es de vital importancia para abordar el desplazamiento a nivel comunitario, sobre todo teniendo en cuenta que sus remesas contribuyen a financiar los Objetivos de Desarrollo Sostenible; las iniciativas de desarrollo local deben estar mejor conectadas con la planificación y las inversiones nacionales en materia de desarrollo, y las ciudades y sus alcaldías desempeñan un papel fundamental a la hora de abordar el desplazamiento urbano, ya que los desplazados internos suelen trasladarse a zonas urbanas.

76. **El Sr. Mazou** (Alto Comisionado Auxiliar para las Operaciones de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR)) dice que, en un contexto en el que las respuestas humanitarias ya están crónicamente infrafinanciadas, la financiación de las actividades de desarrollo adquiere aún más importancia y acoge con beneplácito las iniciativas del sector privado para apoyar a los desplazados internos.

77. **La Sra. Donli** (Directora del Gender Equality, Peace and Development Centre de Nigeria) afirma que los Gobiernos de los estados nigerianos de Borno, Adamawa y Yobe han reconocido que los elementos clave para aplicar con éxito sus estrategias de soluciones duraderas son un liderazgo eficaz, alianzas sólidas y una mejora de las condiciones de seguridad. Las estrategias son inclusivas y de amplio alcance, pero por desgracia muchos desplazados internos desconocen su existencia. Por tanto, hay que capacitarlos para que conozcan y exijan sus derechos.

78. **La Sra. Noda** (Subsecretaria General, Administradora Auxiliar y Directora de la Oficina de Crisis del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)) se congratula de comprobar que hay consenso sobre la necesidad de ofrecer soluciones duraderas a los desplazados internos. La oradora espera con interés trabajar con el Consejo para garantizar que los desplazamientos internos ocupen un lugar aún más destacado en el próximo programa de trabajo del Consejo, más allá de su reunión sobre la transición del socorro al desarrollo.

79. **El Sr. Ladeb** (Copresidente), resumiendo, dice que asociarse con los Gobiernos y prestarles apoyo es crucial para fomentar la colaboración intersectorial con el fin de avanzar hacia soluciones duraderas y alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Los participantes en la reunión han debatido la forma en que las respuestas humanitarias sientan las bases de soluciones duraderas. Está claro que los agentes de desarrollo deben responder antes y con más recursos, ser coherentes en su apoyo y tratar el desplazamiento

interno como una prioridad para el desarrollo y la consolidación de la paz.

80. En varios países están surgiendo buenas prácticas y los Gobiernos lideran enfoques transformados para su ciudadanía. Apoyar estas iniciativas y aprender de lo que ha funcionado ayudará a millones de personas que siguen desplazadas en otros lugares. Solo se podrán propiciar cambios significativos y concretos si se trabaja en pos de soluciones duraderas que reduzcan los riesgos y afronten las vulnerabilidades en los países afectados por las crisis. Es fundamental aunar esfuerzos, con la participación de los Gobiernos, la sociedad civil, los donantes, las instituciones financieras internacionales, los bancos multilaterales de desarrollo, el sector privado y las Naciones Unidas.

81. La Agenda de Acción del Secretario General sobre los Desplazamientos Internos ha contribuido a movilizar la acción y lograr importantes avances en los dos últimos años. Sin embargo, queda mucho por hacer, sobre todo en materia de prevención y financiación del desarrollo a gran escala. Los Estados Miembros podrían apoyar estas iniciativas prestando más atención a los desplazamientos internos en diversos debates y creando oportunidades para llevar las ambiciones más lejos. También es crucial destacar la contribución indispensable de los donantes. Los esfuerzos colectivos aportarán valiosas contribuciones a la próxima reunión ministerial preparatoria de la Cumbre del Futuro.

Se levanta la sesión a las 12.30 horas.